

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id., 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
 NÚMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea . . . 0'20
 En cuarta plana, id. . . 0'12
 Comunicados, id. . . 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.— Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, jueves, 18 de Noviembre de 1886.

N.º 1.620.

SECCION POLITICA

LOS PUEBLOS Y LOS REYES

Cuando hablan los reyes, lo hacen siempre á nombre de sus intereses dinásticos ó de los intereses de la nacion que consideran como su patrimonio; nunca, jamás, hablan de los intereses de la humanidad, que son generalmente contradictorios del espíritu de dominacion que constituye el fin de la realeza.

Por el contrario, cuando hablan los pueblos, siempre hay en sus manifestaciones alguna nota esencialmente humana, que vibra con energía mas allá de las fronteras que separan á las nacionalidades. Dicen, por esto, que las democracias son propagandistas; pero dicen mal; la pretendida propaganda consiste en el eco que natural y lógicamente despierta en los pueblos el carácter esencialmente humano de la doctrina democrática.

Una confirmacion de estas observaciones son las nobles palabras del ilustre Cleveland, presidente de los Estados Unidos de América, al dar las gracias á los representantes de la república francesa por el magnífico don de la estatua de «La libertad iluminando al mundo»:

«El pueblo de los Estados Unidos, dijo, acepta con reconocimiento, de sus hermanos de la república francesa, esta obra de arte imponente y grandiosa, á cuya inauguracion procedemos hoy. Ese don que debemos al afecto y estimacion del pueblo francés, nos demuestra que nuestros esfuerzos para recomendar á la humanidad un gobierno que descansa sobre la voluntad popular, han encontrado mas allá del continente americano un aliado fiel; nos demuestra la benevolencia de todas las repúblicas.»

El presidente terminó con las siguientes hermosas frases:

«No olvidaremos nunca que la libertad ha elegido su domicilio en este país, y no descuidaremos la observancia de los preceptos que aquella nos enseña. Sus fieles adoradores conservarán vivo ese fuego que iluminará las costas de nuestra república hermana del Este, para reflejarse mas allá y atravesar la oscuridad de la ignorancia hasta que la libertad ilumine al mundo.»

¡Hé ahí á un pueblo que por boca de su primer magistrado, recomienda á la humanidad gobiernos que descansen sobre la voluntad popular, es decir, hijos de la soberanía nacional! ¡Hé ahí dos de-

mocracias que se dan la mano fraternalmente, ante el altar de «La libertad iluminando al mundo», en reconocimiento de la solidaridad humana y de los intereses comunes de todos los pueblos! ¡Hé ahí dos repúblicas dándose un abrazo á través del Atlántico, por amor de ideas esencialmente humanas, la libertad y la democracia!

Cuando se visitan los reyes, cuando se besan y abrazan, surgen pronto la guerra de conquista ó el pacto defensivo ú ofensivo, como consecuencias de tales amores, cuyos sangrientos frutos tantas veces han asolado á la vieja Europa. ¿Cuándo se unen así intereses de la humanidad? ¿Cuándo se han unido á nombre de una idea que interese por igual á todos los pueblos de la tierra? Nunca. Ellos representan la vieja organizacion de un estado de guerra permanente ó de paz armada, que tiende á desaparecer por un mas claro concepto de la solidaridad humana, difundido por la democracia. Con esta vieja organizacion, resto de la Edad Media, están condenados á desaparecer, como elementos de discordia y division entre los pueblos.

(Mercantil Valenciano).

SECCION DE NOTICIAS

De El Mercantil Valenciano:
 Progresos de la república Norte americana

Con motivo de las grandes fiestas habidas en New York al inaugurarse la colosal estatua de la Libertad alumbrando al mundo, la prensa toda de Europa se ocupa en analizar los grandes progresos de los Estados Unidos, nacion que, con ser de las más jóvenes, ha logrado en un período relativamente breve ponerse al frente de la civilizacion.

Para admirar la importancia de los progresos realizados por aquel pueblo varonil no es preciso remontarse á la época de la independizacion de las trece colonias, aun cuando la centuria cumplida que nos separa de aquella fecha tampoco sería un plazo largo tratándose de la vida de un pueblo y de una civilizacion naciente. Los progresos más importantes en todos los órdenes de la actividad humana los ha realizado la gran república en la segunda mitad del siglo que corremos.

En la época de la independizacion las colonias solo contaban 2.000.000 de habitantes, contándose los esclavos en esta cifra; hoy la bandera estrellada cubija bajo sus pliegues 56 millones de súbditos.

Los territorios del Norte eran todavía hace diez años llanuras desiertas y heladas; hoy en aquellos Estados hormigean poblaciones laboriosas que se multiplican sin cesar.

El Minnesota posee un millon de habitantes; el Montana ha sido visto

en doce meses que la cifra de los suyos se elevaba desde 85.000 á 110.000. De Wyoming, Idaho, el Oregon y otros Estados, se puede decir lo mismo. En un año tambien, la poblacion de siete Estados tributarios de Kansas-City se ha elevado, desde cinco y medio á 7 millones de habitantes.

En las grandes poblaciones de la Union, el aumento ha sido más considerable.

Hace treinta y seis años, en todos los Estados Unidos no existia una sola poblacion que tuviera más de 250 mil habitantes. New-York apenas habia llegado á los 200 mil. En la actualidad cuenta más de 1.200.000.

Chicago hace 50 años no era más que una factoría de comerciantes en pieles; hoy es una de las principales ciudades del mundo, cuyos habitantes pasau de 700 mil. Aun se encuentran allí ancianos que recuerdan perfectamente el escasísimo valor de los terrenos sobre que se levanta la gran ciudad.

A este propósito se cuenta una frase célebre de uno de aquellos.

—Recuerdo, decia uno de aquellos ancianos de lengua barba y nevada cabellera, el tiempo en que todo el terreno que ocupa Chicago pudo haberlo comprado por el valor de unas botas usadas.

—¿Y cómo no hizo usted el negocio? le interperaron.

—Porque en aquella época no gastaba yo botas, contestó sin desconcertarse.

En 1844 San Francisco no contaba mas que 52 habitantes, mientras que hoy se eleva á 400 mil el número de estos.

Jersey-City contaba en la misma época 300, y hoy pasan de 125.000 los que allí residen; Brooklyn, de 12.000 en 1830, ha pasado á 600.000; Milwaukee, de 20 en 1834, cuenta hoy 130 mil; Minneapolis, Duluth, Indianápolis y otras poblaciones importantes, son tan recientes que no se encuentran en los mapas de hace diez años y pasan hoy de 100.000 habitantes.

El origen de esta pasmosa prosperidad no es otro que la agricultura, auxiliada con los potentísimos medios que facilita la industria moderna.

Los Estados Unidos figuran hoy en primer término entre todas las naciones productoras de cereales. Contribuyen con 2.698.000.000 de bushels de granos para el consumo del mundo, mientras que Rusia no aporta más de 1.585.000.000 de bushels, Alemania 990.000.000, Austria-Hungría 840.000.000 y la Gran-Bretaña 445 millones.

La produccion de los Estados Unidos en algodón, frutos y legumbres de todo género, ocupa del mismo modo en primer término.

El economista Mulhall evalúa en quinientos cuarenta y cuatro millones trescientas mil libras esterlinas (13.607.500.000 pesetas) su produccion media. La cria de ganados no se encuentra en estado menos floreciente, como puede juzgarse por las siguientes cifras que tomamos de las últimas estadísticas: existia en el año 1835 56.000.000 de cerdos, 46 de bueyes ó vacas, 45 de carneros, 13 de caballos, tres de asnos y mulas. Solo de sus puertos exporta Sam por 445 millones de francos anuales.

En vista de los anteriores datos, no puede admirar ya que los Estados Unidos haya podido pagar en veinte años la mitad de su enorme deuda nacional.

De 15.000.000.000 á que había llegado con la guerra de separacion, en 1875 quedó reducida á 7.000. En el mismo espacio de tiempo la Deuda rusa aumentó en 8.000.000.000, la de Francia llegó á los 23.000 y las de España, Italia y otras naciones se han aumentado en análoga proporcion.

Es verdad que los Estados Unidos no consiguan anualmente más que 213.000.000 para su presupuesto de guerra y 90 para el de marina de un total de 2.000.000.000, que podría fácilmente decuplicarse.

Lo de Manresa

Nuestros lectores tienen noticia de los extragos causados por el tífus en los discípulos del Colegio de San Ignacio y de lo que es peor aún, de que la enfermedad se ha esparcido por aquella ciudad y hasta ha salpicado otras poblaciones con diferentes enfermos llegados de aquel centro de educacion.

El Gobernador de la Provincia, en vista de tan alarmantes noticias, pasó una detenida revista al Colegio de San Ignacio, inquirió datos y tomó las siguientes providencias:

«De conformidad con lo informado por los doctores en Medicina y Cirugía don Francisco Platero y don Federico Castells, sobre las medidas que deben adoptarse para el saneamiento del Colegio de padres Jesuitas y de aquella ciudad, he tenido por conveniente dictar lo siguiente:

Con respecto al Colegio de padres Jesuitas proceder á la completa «evacuacion de los depósitos de letrinas» y desinfeccion de los mismos y de los lugares comunes ó excusados.

«Desestancar el agua existente en la parte elevada de la huerta, limpiando convenientemente el limo del fondo.

«Colocar aparatos de ventilacion y calefaccion que permitan renovar el aire de los dormitorios» sin alterar la temperatura.

Aligerar el ramaje del arbolado de los patios con objeto de permitir una completa ventilacion en el ala del edificio á que corresponden.

«Limpiar completamente el cauce del torrente en la posicion lindante con el Colegio.»

En cuanto á la ciudad, disponer durante tres horas por mañana y tarde el curso completo de las aguas por los torrentes, á fin de que sirva la corriente para su limpieza.

Prohibir se echen á las mismas ningun desperdicio ni basura, y proceder cuanto antes á cubrirlos por bóveda.

Cubrir inmediatamente el desagüe del matadero.

Prohibir la extraccion de letrinas por el sistema adoptado actualmente é interin no pueda sustituirse, señalar horas á propósito para este objeto.

Prohibir las crias de ganado en el interior de la poblacion.

«Prohibir los enterramientos en los cementerios particulares de los conventos.

«No permitir la reapertura de las

relases en el Colegio sin haber transcurrido 15 días después de realizadas dos desinfecciones de todo el edificio, mediante el gas sulfuroso, a tenor de lo que está aconsejado por la ciencia.

Y lo comunico á usted para su conocimiento y puntual cumplimiento. —Dios, etc.—29 Octubre 1886»

No podemos menos de aplaudir tan radicales medidas que habrán cortado de raíz el mal, cesando la amenaza que existía con aquel foco infeccioso.

El monumento á Colon

Días pasados dijimos que se había invitado á la prensa barcelonesa para que asistiera á visitar la exposicion de los modelos de las obras escultóricas que deben adornar el monumento á Colon, comenzado al final del paseo de este nombre en la capital de Cataluña.

Los periódicos llegados dan cuenta de la visita efectuada y se ocupan de las obras escultóricas, colocadas en la forma siguiente:

Estátua de Cristóbal Colon.—El modelo actual, es de una tercera parte del tamaño definitivo, el cual será de 6'60 metros y se fundirá en bronce. El autor es don Rafael Atché.

—Estátua alegórica de Cataluña, modelada por don Pedro Carbonell.

—Estátua alegórica de Aragon, por don José Gamot.

—Estátua alegórica de Castilla, por don José Carcassó.

—Estátua alegórica de Leon, por don Rafael Atché.

Estas Estátuas, que se ejecutarán en piedra de Alicante y tendrán una altura de 3'40 metros, serán colocadas sobre los severos y grandes pedestales que figuran ya en el Monumento.

—Grupo representando el capitán Pedro Margarit, primer jefe de las fuerzas militares que acompañaron á Colon, Modelo de don Eduardo B. Alentorn.

—Grupo representando el venerable monje Bernardo Boil, primer Patriarca de Indias. Ejecutado por don Manuel Fuxá.

—Grupo representando el sábio astrónomo y geógrafo catalán Jaime Ferrer de Blanes. Ejecutado por don Francisco Pajés Serriatosa.

Los modelos de estos grupos, que deberán labrarse inmediatamente, en piedra de Alicante, han sido ejecutados á la mitad del tamaño definitivo, el cual será de 3'00 metros.

—Estátua alegórica de la Fama, 3'40 metros. Deberá producirse en bronce y va colocada sobre las semi-esferas sostenidas por grandes águilas.—Este compuesto escultórico y las carabelas arquitectónicas, con los grifos y quimeras que las sostienen, forman un grandioso conjunto de remate de los contrafuertes del Monumento.—El autor de estas obras, es D. Rosendo Nobas.

—Altos relieves, de tamaño definitivo representando: el 1.º La entrevista de Colon con los Reyes Católicos en el campamento de Santa Fé; el 2.º, Colon explicando sus ideas sobre el descubrimiento del Nuevo Mundo, á D. Fernando de Aragon y doña Isabel de Castilla; el 3.º, Arribo de Colon á las playas americanas; y el 4.º, Llegada de Colon á Barcelona, siendo recibido pompasamente, por los Monarcas Católicos.

Estas cuatro obras, han sido modeladas por D. José Limona y Bruquera.

—Otros cuatro altos-relieves representan: 1.º, Colon pidiendo refugio á los Padres del Convento de la Rápida; 2.º, Explicacion y defensa de los proyectos de Colon ante el Consejo de Salamanca; 3.º, Partida de la primera expedicion, del Puerto de Palos; y 4.º,

Toma solemne de posesion de las tierras y mares descubiertos, en nombre de los Reyes Católicos.

Estas cuatro últimas obras son originales de D. Antonio Vilanova; y unas y otras serán ejecutadas en bronce.

—Leones decorativos, modelados por don Agapito Vallmitjana Abarca, y ampliados al tamaño actual de 3'00 metros, por don José Carcassó. Se fundirán en hierro y serán colocados en los cuatro cuerpos de avance de la plataforma del Monumento.

Las grandiosas obras subterráneas de cimentacion del Monumento y todas las de mamposteria, las ha ejecutado el constructor don Manuel Planells.

El suministro de la piedra, silleria, labra y colocacion de la misma, corre á cargo del contratista don Narciso Cortinas.

Después de examinadas las mencionadas obras de arte destinadas á llamar la atencion del público barcelonés, en un pabellón dispuesto al efecto, fueron obsequiadas las personas invitadas con un delicado almuerzo servido por el restaurant Martin.

Llegada la oportuna ocasion de los brindis empuñó la copa el alcalde de Barcelona, señor Rius y Taulet, siguiéndole en el uso de la palabra los señores Pirozzini, Fontrodona, Atché, Cusachs, Roca y Roca, Gimestá, Arana, Combas, Lagasca, Trias, y Claramat, resumiendo el señor Rius.

Todos los brindis fueron saludados por calurosas muestras de simpatia, pues todos ellos fueron inspirados en el ferviente deseo de ver realizado el grandioso Monumento que tanto ha de contribuir al esplendor y gloria de España entera:

Correo de hoy

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

París 13 Noviembre.

La eleccion del príncipe Waldemar de Dinamarca al trono de Bulgaria y el discurso de lord Salisbury pronunciado en Guiddhall, han dejado en la oscuridad el «Memorandum» sobre los egipcios elaborado por lord Iddesleigh, ministro del Foreign Office, documento que publicamos antes de ayer. Inglaterra invita las potencias á entablar negociaciones sobre los cuatro puntos que indica, después de declarar que dejará el Egipto tan luego como haya terminado su tarea en ese país. Se cree que las concesiones reclamadas por Inglaterra deberían facilitar su obra de reorganizacion en Egipto, y por consiguiente anticipar la época de la evacuacion que promete siempre para una época no determinada.

Pero cuando se examinan más detenidamente los puntos indicados en el «Memorandum» se adquiere en seguida la conviccion que ninguna potencia podría concederlos. Y por de pronto, hay que preguntar por qué motivo Inglaterra quiere extraer de su jurisdiccion natural los extranjeros que residen en Egipto para someterlos á la de los tribunales mixtos. ¿Por qué esos tribunales presentan mas garantías de imparcialidad, y por qué esa concesion facilitaría la obra de reorganizacion en Egipto? Comprendemos mejor el deseo expresado en el «Memorandum» de ponerle un bozal—que se nos perdone la expresion—á la prensa. Es evidente que la prensa independiente incomoda al servidor fiel de los ingleses, Nubar Bajá, que ha intentado ya contrariamente á las leyes, deshacerse de ella, aunque sin el menor éxito, como se sabe. ¿Es para complacerle que lord Iddesleigh quie-

re emprender estas negociaciones? Es extraño de la parte del ministro de un país donde la libertad de la prensa es ilimitada y no creemos que se pueda admitir semejante pretension. Es más difícil de discutir los dos otros puntos de orden financiero, no da motivos, particularmente en lo que toca á la restriccion que pide de los poderes de la Caja de la Deuda, cuya organizacion y funcionamiento no han dado hasta aquí malos resultados. Es preciso, pues, esperar para pronunciarse definitivamente sobre el valor de esta pretension del gobierno inglés. Hasta ahora, por lo que se ve, el «Memorandum» nos parece no deber facilitar en nada el trabajo de reorganizacion del Egipto ni adelantar de una hora la evacuacion.

Tal vez este «Memorandum», que parece inaceptable, ha sido lanzado á propósito para poder después, si fracasan estas negociaciones, como es de suponer, hacer responsables las potencias de su mal resultado, y acusarla de poner trabas á la obra de reorganizacion del Egipto. á fin de tener un pretexto para prolongar la ocupacion.

Como era de suponer, el discurso de lord Salisbury ha provocado un vivo resentimiento en Rusia y el embajador de esta potencia en Londres, Mr. de Staal, ha conferenciado sobre el particular con el ministro de Estado de la Gran Bretaña. Si lord Salisbury no tenia la intencion de declarar, una vez pronunciado su discurso, la guerra á la Rusia, era inútil, al provocar la cólera del Czar retrincherarse detrás del Austria y de incitarla á emprender una política inactiva. Sea como sea la impresion que este discurso ha producido en Viena que no ha sido desfavorable, se puede asegurar que el Austria se quedará en los límites señalados por el discurso firme y pacífico del Emperador Francisco José.

El Embajador de Rusia en Londres.—Londres 12 Noviembre.—Se nos asegura que la entrevista que ha tenido lugar el miércoles entre M. de Staal, embajador de Rusia, y lord Iddesleigh, ha sido marcado por algunos incidentes desagradables. Añaden que M. de Staal va á dejar Londres dentro de poco y por mucho tiempo.

Las inundaciones.—Las inundaciones han producido desastres en el Mediodía de Francia. Seis muertos, nueve heridos, puentes hundidos, un metro de agua en las calles de Avignon y otros puntos. La situacion parece haber mejorado desde ayer y hay tendencia en la crecida del Ródano á disminuir.

En Italia.—Los desastres en Italia no son menos graves. Varias casas de Chiavari han sido destruidas; en Plaseucia un gran número de casas están inundadas. El Tessino ha invadido Pavia. El lago Maggiore crece. La última noche, sobre la línea férrea de Novara á Vercelli, el dique de Tanero se ha hundido y 14 wagones fueron precipitados en el rio.

La cuestion búlgara.—Cannes 12 Noviembre.—Sabemos de una manera segura que el príncipe Waldemar no hará conocer su decision sino después de la llegada de los delegados de la sobranie. El príncipe y la princesa Waldemar, en compañía del duque de Chartres hacen diariamente largas escursiones en las cercanías.

El príncipe de Mingrelie.—Viena 12 Noviembre.—«La Correspondencia política» publica los siguientes informes: El gabinete de San Petersburgo no ha dado todavía ningun

paso cerca de las potencias para notificarles la candidatura del príncipe Nicolás de Mingrelin; pero como es seguro que el príncipe Waldemar rehusará el trono de Bulgaria, ha preguntado al príncipe de Mingrelin, que está actualmente en el Cáucaso si consiente que su candidatura sea propuesta en cuanto la nueva eleccion se ponga á la orden del día.

Londres 13 Noviembre.—A pesar de los telegramas publicados por algunos periódicos de Londres, y aún de las seguridades dadas por lord Salisbury, he sabido de una manera positiva que no están á punto de entenderse el Austria y la Inglaterra para contener la accion de la Rusia en Bulgaria.

El gobierno austro-húngaro está decidido hoy á mantener firmemente la política seguida desde hace varios años por los tres imperios, y está convencido que Rusia no hará que sea de naturaleza á suscitar dificultades que no puedan resolverse por la vía diplomática. La verdad es que Inglaterra está aislada y su cooperacion no será aceptada en Viena ni en Berlin, á menos que sea en el sentido de la paz. Se cree generalmente que el acuerdo se hará, y que la paz será asegurada, sin que, tal vez la Rusia tenga que recurrir á una ocupacion de Bulgaria. El emperador Francisco José y su gobierno están muy descontentos del discurso de lord Salisbury, que tenía por objeto excitar á la guerra contra la Rusia, la Hungría y la Polonia.

Tirnova 12 Noviembre.—La diputacion designada por la Asamblea para llevar al príncipe Waldemar el acto de su eleccion, saldrá mañana para Cannes.

Bolsa.—4 1/2 p^o, 109'62.—3 p^o, 32'67.—Exterior 66'50.—Norte España, 377'50.—Zaragoza, 341'25.

Últimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Madrid 16, 10-30 m.

Es inexacto que existia un acuerdo entre Francia y España para realizar una accion comun sobre Marruecos.

En la reunion celebrada anoche en casa del general Salamanca, convinose en combatir la jefatura del señor Sagasta.

Madrid 16, 11-45 m.

Es inexacto que el Sr. Pelayo Cuesta haya dimitido.

Los fusionistas disidentes no provocarán debate alguno, limitándose á contestar á las alusiones que se les hagan directamente.

Han llegado los duques de Montpensier. En la estacion esperaban las infantas. Inmediatamente después de haber llegado á Palacio, fueron al hotel de doña Eulalia, donde se ha reunido la familia.

París 16, 5-20 t.

Asegúrase que el czar ha ordenado que se movilicen con urgencia las tropas rusas concentradas en Crimea, al objeto de que penetren en Bulgaria.

La prensa panslavista estima que solo enviando Rusia un cartel de desafío al Austria puede contestar el imperio moscovita á las provocaciones del conde de Kalnoky.

En Sofia se ha descubierto un nuevo complot militar contra la Regencia búlgara.

Madrid 16, 4-15 t.

A la reunion de los canovistas han concurrido los ex-ministros residentes en Madrid.

El señor Cánovas ha hecho el resumen de los sucesos políticos desde el fallecimiento de D. Alfonso XII hasta los últimos acontecimientos. Hablaron también el señor Silveira

(don Manuel), Llorente, Lasala y Quesada, resultando unánimidad de opiniones.

Se ha acordado continuar la benevolencia hacia el señor Sagasta, considerándole menos malo que los otros ministerios liberales; en su virtud los conservadores no provocarán ningún debate político, ni hostilizarán al Gobierno, manteniéndose en actitud expectante, pero defendiendo siempre el programa conservador.

Madrid 16, 5-15 t.

Mañana publicará la «Gaceta» el decreto de Sanidad marítima, basado en la suspensión del personal inútil, y aumentando la dotación del útil, apartándole de la política y declarándole inamovible, exigiendo para su ejercicio la posesión de idiomas; se ingresará mediante oposición. Habrá directores de primera clase que disfrutarán el haber anual de 3.000 pesetas, y secretarios de primera, segunda y tercera clase, médicos y secretarios de cuarta, que serán médicos ó farmacéuticos.

Madrid 16, 10-45 n.

En la reunión que celebran los ministros tratan del asunto de la Transatlántica, adoptándose los puntos de vista ya conocidos y esperando saber la resolución ó acuerdo de la Compañía para ver si acepta las proposiciones del gobierno.

Los presidentes del Senado y del Congreso han conferenciado con el señor Sagasta.

El señor Botella ó el señor Bosch y Fustigueras iniciarán en el Senado el debate político.

Ha sido puesto en libertad el zorri-llista don Elías Enarro.

La minoría izquierdista se reunirá mañana en casa del general Lopez Dominguez.

Las oposiciones han acordado plantear el debate político en el Senado.

Es inexacto que existan rozamientos entre los ministros de la Guerra y de Hacienda.

Madrid 17, 2 mda.

La minoría de la coalición republicana ha acordado no provocar el debate político en las Cámaras; pero lo aceptará y hablará en nombre de dicha minoría el Sr. Salmeron, para combatir la resolución de la última crisis por su tendencia conservadora.

Concédese gran importancia á la reunión que hoy celebrará la Junta directiva del partido progresista republicano, pues se cree que resultado de la misma será quedar rota la coalición.

Madrid 17, 12 40 mda.

La Gaceta publica un real decreto reorganizando las Direcciones de Sanidad, puertos y lazaretos, varios indultos de penas leves, y otro dividiendo en tres el registro de la propiedad de Barcelona, que se denominarán de Oriente y Occidente de Barcelona y de Gracia.

Madrid 17, 5-30 mda.

En la reunión de los coalicionistas se ha acordado aceptar el debate en la Cámara si les provocan, encargándose el Sr. Salmeron de contestar en nombre del partido y combatir enérgicamente la solución dada á la última crisis, considerando el actual gabinete más conservador que su antecesor.

Las minorías han acordado plantear el debate político primeramente en el Senado.

París 16, 5 t.

Luisa Michel ha sido indultada de la pena que se le había impuesto por el discurso anarquista que pronunció en agosto el meeting de Créteil d'Eau.

Próximamente se verificarán en Tílon las pruebas de un buque cañon que se ha construido con arreglo á las indicaciones hechas por el almirante Aube. Este buque es un torpedero armado con una pieza de 14 centímetros y cuesta 265,000 francos.

El gobierno piensa construir se-

venta de estos buques si los resultados del ensayo son satisfactorios.

París 16, 7 n.

En el Consejo de ministros de esta tarde el ministro del Interior ha dado cuenta de los telegramas que la han remitido los prefectos, sobre las inundaciones. El Ródano y el Durance siguen en descenso. El prefecto de los Bajos Alpes dice que estuvo en el teatro de la catástrofe del camino de hierro ocurrida cerca de Sisteron, en donde se produjo un hundimiento que ha interrumpido el movimiento de trenes. Durante su visita ocurrió un nuevo desprendimiento y algunos wagones que permanecían en la línea cayeron al río.

La «Republique Française» asegura que el gobierno no se ha ocupado todavía de la modificación de la ley sobre los azúcares.

París 16, 9 n.

San Petersburgo.—Se ha acentuado el disgusto producido en las regiones oficiales por el discurso de lord Salisbury y las declaraciones del conde Kalouki. Rusia no tiene el propósito de ocupar la Bulgaria; pero puede darse el caso de que los sucesos le obliguen á ello.

París 16, 11 n.

Se asegura que Mr. B. hourd, Residente de Francia en Túnez, pasará al Tonkin.

Se ha realizado un duelo á espada entre Mr. Gros Claude, del «Gil Blas», y el hijo del pintor Stevens. Mr. Claude ha recibido una herida en el vientre y otra en el pecho.

MAHON

Llamamos la atención de nuestros lectores acerca del anuncio de esta alcaldía, que publicamos hoy, disponiendo se retiren los estíercoles que existen depositados en la Colarsega, en la inteligencia de que el Ayuntamiento dispondrá de los que se encuentren en dicho punto después de espirados tres días.

En el vapor correo «Nuevo-Mahonés» ha regresado hoy á esta ciudad nuestro queridísimo amigo y distinguido correligionario don Bartolomé Escudero y Manent, á quien damos nuestra mas cordial bienvenida.

Tenemos una verdadera satisfacción en comunicar á nuestros lectores que el señor Escudero se encuentra restablecido casi del todo de la dolencia que le aquejaba, y que en breve será un hecho su completa curación.

Ha fallecido repentinamente en la mañana de hoy, en el vecino pueblo de Villacarlos, la esposa del sereno del distrito primero de dicho pueblo.

El Inspector de instrucción pública Sr. Barcia ha continuado en el día de hoy su visita á los establecimientos de enseñanza de esta ciudad. Acompañaba al Sr. Barcia una comisión de la Junta local.

A eso de las once y media de la mañana de hoy un repique general de campanas ha anunciado al vecindario la llegada á esta ciudad del Obispo de la diócesis.

Ha sido nombrado estanco de la villa de Mercadal don Bartolomé Gomila Surrana que anteriormente habia desempeñado dicho cargo.

Por la Alcaldía han sido multados dos de los machachos que se entretenían en hacer diabluras en la calle de la Plana.

Segun tenemos entendido, el martes próximo llegará á esta ciudad en el vapor correo «Menorca», el nuevo gobernador militar de la isla Sr. Llorente.

Leemos en el «Diario de Barcelona» del martes.

«El contralmirante comandante general de la escuadra española de instrucción, Excmo. señor D. José Maimó y Roig, visitó ayer á las autoridades superiores de esta capital.

La fragata de guerra de madera «Gerona», escuela de artillería y caños de cañon, debia salir ayer mañana de este puerto con objeto de practicar un crucero de instrucción por la costa del Principado. Dicho buque tenia que re-alar en Mahon á fines del mes actual. Por causa de las averías que sufrió la citada fragata en el cabrestante durante los temporales de la última semana no pudo tener efecto la salida del propio buque, el cual permanecerá todavía unos trece días en estas aguas para recomponer las mencionadas averías. También el crucero «Castilla» sufrirá algunas reparaciones. La fragata capitana «Numancia» se amarró poco después de su llegada junto al vapor del referido crucero. Manda la fragata «Numancia» el capitán de navío D. Federico de Rocha y va en clase de mayor general de la escuadra el de igual empleo D. Santiago Alonso. Los tantedichos buques de guerra guindaron ayer mañana las vergas mayores y de juanete y los mastelerillos.»

Dice «El Diluvio» de ayer: «Segun noticias, el cabrestante de leva de la fragata de guerra «Gerona», que manda el capitán de navío don Olimpo Aguayo y de Rojas, sufrió algunos desperfectos en el Ferrrol. Al cobrar cadena el martes último, como estuviese ya resentido, saltó casi por completo el referido cabrestante, sin que afortunadamente ocasionara desgracias personales. Cuando la «Gerona» zarpó de Gádiz para Barcelona, el propio aparejo fué tambien causa de que la escuadra estuviese detenida por espacio de algunas horas en aquellas aguas, pidiéndose entonces la recomposición del mismo. Será preciso que el buque entre en breve en dique, pues el timon necesita algunas reparaciones, á cuyo efecto debe pasar á Cádiz la «Gerona», la cual será revista al paso por el señor Capitán general del departamento marítimo de San Fernando, Inspector general de la escuela de artilleros de mar de primera y segunda clase que hay instalada á bordo de la mencionada fragata. Embarcará tambien en aquel puerto los individuos de artillería de la última convocatoria.»

Movimiento de población ocurrido desde el 1.º al 10 del corriente.

Nacimientos. 12

Defunciones. 9

Diferencia en más. 3

Relacion de los pasajeros llegados á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés», fondeado á las once y media de esta mañana.

DE BARCELONA

D. Juan Biale, José Mariño, Miguel Prétus, José Fedelix, Rafael Mendez Antonio Mus, Bartolomé Escudero y señora, Francisco Pujol, Rafael Tous, Francisco Tapia, Esteban Farnés, Fernando Bejas.

DE ALCUDIA

D. Juan Cuff, José Ricard, Catalina Cladefa, Francisco Pons, Aliano Culebran, Guillermo Culebran, Catalina Pons, José Fiol, Rafael Seguí, Melchor Duran, Un Sr. Oficial, sabel Bauzá, Rosa Sanchez.—Total 26.

BOLSA DE MADRID

17 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 64.400
4 por 100 amortizable 72.450
Billetes Hipotecarios de Cuba. 95.750

BOLSA DE BARCELONA

17 de Noviembre, 4:50 t.

4 por 100 interior. 64.500
4 por 100 exterior. 65.500
4 por 100 amortizable 79.000
Billetes hipotecarios de Cuba. 95.000
Banco Hispano Colonial . . . 48.500
Crédito Mercantil. 00.000
Banco de Cataluña 00.000
Acciones ferrocarril Francia. 33.750
Id. Norte 79.250
Id. Orense. 11.370
Obligaciones Francia. 59.000
Id. Orense. 32.250
Id. Almansa. 65.000
Id. Norte 00.000
Carpetas 92.320

Segun dicen algunos periódicos, se ha descubierto en la aduana de Barcelona una irregularidad mayúscula.

Queda abierta la lista.

El doctor Churchill, autor del descubrimiento de las propiedades curativas de los Hipofósfitos en la Tisis pulmonar, pone en conocimiento de sus colegas los señores médicos que no reconoce como verdaderas ni recomienda ningunas otras preparaciones que las que son fabricadas por M. Swann, Farmacéutico, 12, calle Castiglione, París.

Los jarabes de Hipofósfitos de Sosa, Cal y de Hierro, se venden solamente en frascos cuadrados. Cada frasco verdadero lleva el nombre del Doctor Churchill en el vidrio, con su firma repetida cuatro veces en el sobre de papel que envuelve el frasco y sobre la banda de papel encajada que cubre el tapon y además la etiqueta con la marca de fabrica de la Botica de Swann.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 17

De Génova v. inglés «Linarez», cap. Mr. Estiay, con 22 trip. y lastre.

Día 18

De Génova v. inglés «Dodona» cap. Mr. Meche, con 21 trip. y lastre.

De Barcelona vapor correo «Nuevo-Mahonés», cap. D. Miguel Tuduri con 22 trip., 27 pas., efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 18.

Ayer se volvieron á tomar precauciones temiendo que se perturbe el orden público.

Los diputados de la coalición republicana aceptarán cualquier debate político en las Cámaras, no provocándolos por su parte.

Anuncios preferentes

Casino del Consey

La Directiva participa á los socios anunciantes al telon de anuncios que al efecto se ha construido en este Casino, que el citado telon se exhibirá á los concurrentes á la función del sábado terminado que sea el primer acto.

Mahon 18 Noviembre 1886.—P. A. de la J. D., El Secretario, S. Pons.

Pérdida

De la casa número 26 de la calle de la Infanta cuyo jardín linda con las huertas de el Freginal y Barbarosa, se ha escapado un luto en direccion á las mismas. Se agradecerá al que lo encuentre ó sepa su paradero, tenga la bondad de avisarlo y en la espresada casa, se gratificará el hallazgo.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA: calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

Teniendo noticia de que los dueños de estiércoles depositados en la Colarsega no han dado cumplimiento á la disposicion 7.ª del Bando de esta Alcaldía de fecha 4 de Mayo último, he acordado recordar á los mismos el contenido de aquella, que dice así:

7.ª Queda prohibido desde esta fecha depositar estiércoles de cualquier clase en el punto conocido por la Colarsega y en todos los caminos públicos inmediatos á la poblacion.

Los dueños de los estiércoles que actualmente existen en los puntos indicados los retirarán en el término de tres días contados desde esta fecha y en caso contrario se retirarán por orden de esta Alcaldía considerandolos como abandonados por sus propietarios.

Lo que se publica para conocimiento de los interesados.—Mahon 18 de Noviembre de 1886.—Sebastián Vinent

D. Monserrate Garcia Sanchez, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia veinte y cinco del actual á las once de la mañana se venderá en pública subasta si la postura fuere competente en la audiencia de este juzgado, un piano vertical valorado en ciento cincuenta pesetas, embargado á D. Bartolomé Briones en méritos de las diligencias procedimiento de apremio promovidas por su esposa Antonia Mesa sobre pago de alimentos.

Dado en Mahon á diez y seis Noviembre de mil ochocientos ochenta y seis.—Monserrate Garcia Sanchez.—Auto. ni. Lorenzo Pons Esno.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON. ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 26 de Noviembre de 1886.

Ha de constar de dos series, de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.264 premios para cada serie, de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
10 de	40.000
1.042 de	312.600
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000	29.700
2 aprox. de 2.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	4.000
2 id. de 1.700 id. para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.400
1.264	569.400

Mahon 17 Noviembre 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Casino El Progreso

Habiéndose acordado á petición de varios socios la celebracion de bailes, desde mañana domingo y domingos sucesivos empezando á las tres de la tarde habrá baile en el salon de este casino.

San Luis 12 Noviembre de 1886.—P. A. de la Junta, Francisco Perez, Secretario.

Biblioteca Universal

Coleccion de obras importantísimas servidas por un nuevo sistema de repartos Fomento de bibliotecas públicas y particulares por solo 4 reales semanales

Con la citada publicacion se regala la **Ilustracion Artística** semanario de literatura, artes y ciencias y

EL SALON DE LA MODA

periódico ilustrado indispensable para las familias Se admiten suscripciones en la imprenta y administracion de **El Liberal**.

GRAN OCASION

BARATURA SIN IGUAL en el establecimiento de MR. PRADERE

19, Calle Nueva, 19.—Mahon

Habiendo llegado de Barcelona y traído un buen surtido en telas de hilo, blancas sábanas, etc. á precios muy baratos, hago este baratillo para que aprovechen la ganga que les presento.

- 1.000 piezas «Holanda» á 30 cénts. de escudo cana.
- Sábanas hilo con dobladillo hecho por 5 1/2 pesetas.
- Madapolán superior á 30 cénts. de escudo la cana.
- Telas de hilo 4 palmos á 5 1/2 cénts. palmo.
- 4 1/2 palmos á 7 1/2 cénts. palmo.
- Trahallas algodón superiores á 15 cénts. una.
- Pañuelos de bolsillo á 10 rs. vn. docena.
- Idem idem blancos de hilo á 3 1/2 pesetas docena.
- Pañuelos de hilo blancos á 4 1/2 pesetas docena.
- Servilletas á 10 cénts. una.
- 1 mantel y 12 servilletas por 5 pesetas.
- Pañuelos de mano bordados para señora á 35 cénts. uno.
- Camisetas para caballero desde 30 cénts. hasta 10 rs. vn. una.
- Camisetas de lana.

Y así en los demás artículos como son Granito de oro, Pañuelos de hilo, Doblados, Pañuelos hilo para luto, Juegos de mantelería adamascada, Manteles hilo, Servilletas de hilo, etc.

CAMISERIA

- Camisas de percal á 7 1/2 rs. vn. una.
- á 10 » » »
- á 16 » » »
- percal francés á 20 rs. vn. una.

OPTICA

Hay un grande y variado surtido de gemelos de teatro, anteojos de larga vista, los verdaderos cristales de roca del Brasil que siempre se han vendido á 80 rs., á 60 rs. par. Cristal finjías, anteojos para cataratas, vista cansada, miope, de diferentes precios, monturas sueltas de oro, plata, acero, níquel, etc.

Los Sres. Espouy hermanos de Barcelona me han autorizado para la colocacion de pararrayos, campanillas eléctricas en toda la Isla, pero para el ajuste de los precios se entenderán los interesados con los espresados señores Espouy hermanos.

NOTA. Al que haga 5 pesetas de gasto se le regalará un pañuelo de hilo, y al que haga 20 pesetas se le dará un pañuelo bordado.

Peluquería La Alhambra

DE

FRANCISCO FANER

3, Nueva, 3.—Mahon

Especialidad en el corte de cabello y barba. Nuevo salon para afeitar, cortar, rizar, lavar y teñir el pelo. Se emplean los procedimientos más nuevos y que están en boga en las principales capitales.

RIQUISIMA COLECCION DE

Astrakanes para adorno

A 1 PESETA EL PALMO Comercio de Joaquin Rita 6, NUEVA, 6

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, neoplasia de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc. deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Vocabulario Menorquin-castellano por Juan Benejam

Véndese al precio de Ptas. 1.25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de **El Liberal**.

Historia general de España

desde los tiempos más remotos hasta nuestros días por

D. MIGUEL MORAYTA

Bases de la publicacion

Esta importantísima obra constará de cuatro tomos de regulares dimensiones y se publicará en tamaño folio, por cuadernos de 64 grandes columnas, estrenando en ella una hermosa fundición de tipos nuevos y elegantes, como puede verse en la entrega primera que se acompaña. Además irá ilustrada con magníficas láminas al cromo, representando los hechos más culminantes de la obra.

Cada lámina equivaldrá á un pliego de 32 columnas.

A pesar de los cuantiosos desembolsos que una publicacion de tanta importancia nos ocasiona, el precio de cada cuaderno será el de

dos reales cada uno en toda España

Cada semana se repartirá un cuaderno ó más, si así lo desean los señores Suscritores.

Se admiten suscripciones en la Librería de Antonio Sintés, Deyá 4.

Muebles para vender

Los hay en Villacarlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

ALMANAQUES AMERICANOS para 1887

Véndense en la librería de G. Bals Hannover 33

En el mismo establecimiento hay para vender Almanques festivos y Calendarios de las Baleares.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-DRAMATICA

Funcion para hoy

Jueves 18 Noviembre 1886

2.ª serie 3.ª de abono

Primera representacion del melodrama en tres actos y cinco cuadros en prosa y verso, letra de Ramos Carrion y música del maestro Chapí titulado

La Tempestad

Reparto

- | | |
|---------------|----------------|
| Angela | Sra. Viada. |
| Roberto | » Sandoval. |
| Margarita | » Sanchez. |
| Una aldeana | » Pons. |
| Simon | Sr. Ferrusola. |
| Beltran | » Seguro. |
| Mateo | » Palmada. |
| El Juez | » Lloret. |
| El Procurador | » Valdeperas. |
| Un marinero | » Pagés. |

Mugeres del pueblo, marineros, pescadores y coro general.

Terminará la funcion con unos boleros bailados por una pareja de niños de ambos sexos que graciosamente se han prestado á ello.

Se empezará á las 8.

Precios, los ya publicados.

Hasta el dia 30 del corriente mes, se admitirá abono á localidades para la presente temporada en la contaduría del teatro. Las que en aquella fecha no estuvieren abonadas, se venderán en taquilla á los precios siguientes:

	Pesetas
Palcos de primer piso, por funcion	15
Plateas id.	6
Palcos de segundo piso	4
Palcos de tercer piso	2

Mahon 10 de Noviembre 1886.—La Empresa.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.